
   
  

 
 

 

Niederschrift 

über die öffentliche Sitzung 

des Ortsbeirates Friesenheim  

von Ludwigshafen am Rhein 

 

Sitzungstermin: Dienstag, den 27.01.2015 

Sitzungsbeginn: 16:00 Uhr 

Sitzungsende: 18:00 Uhr 

Ort, Raum: Sitzungszimmer des Gemeindehauses 

Friesenheim, Luitpoldstr. 48 

 



Anwesend sind: 
 

Ortsvorsteher 
Günther Henkel  

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Christian Schreider  
Eva Kraut  
Silke Hirtenjohann  
Jenny Beyer  

CDU-Ortsbeiratsfraktion 
Constanze Kraus  
Dr. Reinhard Herzog  
Egbert Fecht  
Willi Renner  
Heidemarie Gebhardt-Cordero Canal  
Nicole Rottermann  

DIE GRUENEN - Ortsbeiratsmitglied 
Hans-Henning Kleb  

FWG-Ortsbeiratsfraktion 
Hans-Jürgen Ehlers  
Barbara Ehlers  

FDP-Ortsbeiratsmitglied 
Sven Lieblang  

im Ortsbezirk wohnende Stadtratsmitglieder 
Hans-Joachim Weinmann  
Renate Morgenthaler  
Christian Ehlers  

Schriftführer/in 
Sheila Prince  

im Ortsbezirk wohnende Stadtratsmitglieder 
Dr. Rainer Metz  
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Volker Becker  
 
 
 



Tagesordnung: 
 

 1.  Einwohnerfragestunde 
Vorlage: 20150616 

  
 2.  Bericht des Ortsvorstehers 

Vorlage: 20150617 
  
 3.  Antrag des Ortsvorstehers 

Einführung einer Geschwindigkeitsbegrenzung auf 30 km/h in der Sternstraße im Zeit-
raum von 22:00 bis 5:00 Uhr 
Vorlage: 20150725 

  
 4.  Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Hinweisschild Ebertpark im Bereich Haltestelle Fichtestraße 
Vorlage: 20150723 

  
 5.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Verstärkte Geschwindigkeitskontrollen in der Sternstraße 
Vorlage: 20150698 

  
 6.  Antrag der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Geschwindigkeitsmessungen in der Leuschner- und Hohenzollernstraße in beiden Fahrt-
richtungen zu verschiedenen Tageszeiten 
Vorlage: 20150645 

  
 7.  Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Bericht über erfolgte Geschwindigkeitsmessungen in der Sternstraße 
Vorlage: 20150701 

  
 8.  Anfrage der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Kontrollen hinsichtlich falsch geparkter Kraftfahrzeuge auf der Feuerwehrzufahrt an/in den 
Innenhöfen der Ebertblöcke 
Vorlage: 20150652 

  
 9.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Verstärkte Kontrollen des ruhenden Verkehrs in der Eckermannstraße/Ecke Ruthenstraße 
und Friesenstraße 
Vorlage: 20150700 

  
 10.  Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Bewohnerparken im Bereich Benzstraße 
Vorlage: 20150702 

  
 11.  Antrag der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Prüfung und Kostenvergleichsrechnung zur Schaffung einer funktionsfähigen Toilettenan-
lage am Friesenheimer Wochenmarkt 
Vorlage: 20150649 



  
 12.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Instandsetzung der Sternstraße vor dem Abriss der Hochstraße 
Vorlage: 20150699 

  
 13.  Antrag der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Entfernung des Bauzaunes und Sichtschutzfolie im Bereich des Gartenanwesens Neu-
wiesenweg 18 und Überprüfung/Erfassung der Hunde im Bereich der Friesenheimer Gär-
ten 
Vorlage: 20150648 

  
 14.  Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Beleuchtung Unterführung Kopernikusstraße 
Vorlage: 20150722 

  
 15.  Anfrage der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion, 

Entfernung der Parkverbotsschilder im Bereich der ehemaligen Wochenmarktfläche 
Vorlage: 20150651 

  
 16.  Antrag der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Konzept zur Energieeinsparung bei der Beleuchtung von Wegen im Ebertpark 
Vorlage: 20150646 

  
 17.  Antrag der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Baumscheiben im Gehwegbereich Hohenzollernstraße Nr. 63 mit Betonplatten schließen 
und Bordsteinkante absenken 
Vorlage: 20150647 

  
 18.  Anfrage der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Hinweise auf Vandalismus innerhalb der Innenhöfe der Ebertblöcke 
Vorlage: 20150653 

  
 19.  Anfrage der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Zeitpunkt zur Aufstellung des zugesicherten Abfallkorbes vor der Friesenheimer Stadtteil- 
Bibliothek 
Vorlage: 20150650 

  
 20.  Antrag SPD-Ortsbeiratsfraktion; Verkehrsentlastungskonzept 

Vorlage: 20150765 
  
 
 
Die Einladung erfolgte ordnungsgemäß; der Ausschuss war beschlussfähig. 
 
 
Ortsvorsteher Günther Henkel begrüßte die Ortsbeiratsmitglieder und die Vertreter der Ver-
waltung, der Bürgerschaft und der Presse. 



Zu der Sitzung wurde unter Bekanntgabe der Tagesordnung form- und fristgemäß eingela-
den; der Ortsbeirat war beschlussfähig 
 
 
 

Protokoll: 

 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
 
 
 Der neue Vorstandstand des Seniorenrates, Herr Josef Bappert, stellt sich, seine Arbeit und 
Aufgaben vor. Frau Birgitta Scheib informierte über die Fortschritte des Bewegungsparcours 
im Ebertpark. 

Ein Bewohner der Sternstraße trug sein Anliegen zu einer ganztägigen Geschwindigkeitsbe-
grenzung der Sternstraße auf 30 km/h zumindest bis zu deren Instandsetzung. 

Bürger erkundigen sich über den Stand des Garagenbauvorhabens der LUWOGE. Dazu er-
läuterte Herr Henkel: Die LUWOGW habe das ursprünglich Projekt zurückgenommen und als 
neues Projekt mit veränderten Rahmenbedingungen vorgelegt. Ist in der Planungsphase 

 
 
 
 
zu 2 Bericht des Ortsvorstehers 
 
 
 Der Ortsvorsteher sprach auf den Artikel der Rheinpfalz über die Situation des Willersinn 
Freibades. Und regte an, Ideen für alternative Projekte für die Kinder zu finden. Frau Kraus 
legte Nahe, die Verwaltung zu bitten das Freibad zumindest für ein paar Wochen zu öffnen. 
Der Ortsbeirat ist sich einig, alles Mögliche zu versuchen akzeptable Lösungen zu finden.  

Weiterer Punkt in seinem Bericht war die Müllsituation in den Kleingärten und die wilde Müll-
ablagerungen im Bereich des Freibades. Wobei hier bei der Entsorgung wohl auf die finanzi-
elle Situation eine Rolle spielt. 

Herr Henkel erwähnte die positive Mitteilung des Bereiches über die Sammlung der Kriegs-
gräberfürsorge und das Projekt Saubere Stadt. 

 
 
 
 
zu 3 Antrag des Ortsvorstehers 

Einführung einer Geschwindigkeitsbegrenzung auf 30 km/h in der Stern-
straße im Zeitraum von 22:00 bis 5:00 Uhr 



 
 
 Der Ortsbeirat erteilt dem Ortsvorsteher einstimmig das Mandat mit der Stadtverwaltung  
über ein Pilotprojekt zeitlich begrenzter Geschwindigkeitsbegrenzung in der Sternstraße in 
Verhandlung zu treten. 

 
 
 
 
zu 4 Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Hinweisschild Ebertpark im Bereich Haltestelle Fichtestraße 
 
 
 Frau Kraus erklärte sich bereit das Thema dem Förderkreis Ebertpark vorzustellen. 

 
 
 
 
zu 5 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Verstärkte Geschwindigkeitskontrollen in der Sternstraße 
 
 
 Dieser Tagesordnungspunkt wurde mit Top 7 abgedeckt. 

 
 
 
 
zu 6 Antrag der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Geschwindigkeitsmessungen in der Leuschner- und Hohenzollernstraße in 
beiden Fahrtrichtungen zu verschiedenen Tageszeiten 

 
 
 Laut Stellungnahme durch den Bereich Straßenverkehr werden in beiden Straßen regelmä-
ßige Kontrollen durchgeführt.  Besonders schutzbedürftige einrichtungen wir Schulen und 
Kindergärten werden weiterhin regelmäßig überwacht.  

 
 
 
 
zu 7 Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Bericht über erfolgte Geschwindigkeitsmessungen in der Sternstraße 
 
 
 Herr Schmidt, Beschäftigter im Bereich Stadtplanung Verkehrstechnik erläutert die vergan-
genen Messungen und lieferte einen ausführlichen Bericht über die Sternstraße. 



 
 
 
 
zu 8 Anfrage der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Kontrollen hinsichtlich falsch geparkter Kraftfahrzeuge auf der Feuerwehr-
zufahrt an/in den Innenhöfen der Ebertblöcke 

 
 
 Die Verwaltung hat bereits Kontrollen durchgeführt und wird diese auch weiterhin als Be-
standteil  in ihrem Einsatzplan führen. Diese Stellungnahme wurde von den Fraktionen zu-
friedenstellend angenommen. 

 
 
 
 
zu 9 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Verstärkte Kontrollen des ruhenden Verkehrs in der Eckermannstraße/Ecke 
Ruthenstraße und Friesenstraße 

 
 

 Die Verwaltung erklärte in der Stellungnahme die genannten Örtlichkeiten seitens der Ver-
kehrsüberwachung –Ruhender Verkehr- verstärkt zu kontrollieren, was die Fraktionen zufrie-
den annahmen. 
 
 
 
 
zu 10 Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Bewohnerparken im Bereich Benzstraße 
 
 

 Die Fraktion wird dieses Thema noch einmal aufgreifen 
 
 
 
 
zu 11 Antrag der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Prüfung und Kostenvergleichsrechnung zur Schaffung einer funktionsfähi-
gen Toilettenanlage am Friesenheimer Wochenmarkt 

 
 

 Die Verwaltung erarbeitet ein Gesamtkonzept „Toilettennutzungmöglichkeiten“ für das ge-
samte Stadtgebiet. Herr Henkel möchte bei der Verwaltung anfragen, ob das fertige Konzept 
auch den Marktbestückern vorgestellt wird. 



 
 
 
 
 
zu 12 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Instandsetzung der Sternstraße vor dem Abriss der Hochstraße 
 
 
Die Verwaltung beantragte die Erkundung der vorhandenen Bausubstanz um ein Konzept für 
die Instandsetzung erstellen zu können. Die Fraktionen waren damit einverstanden  

 
 
 
zu 13 Antrag der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Entfernung des Bauzaunes und Sichtschutzfolie im Bereich des Gartenan-
wesens Neuwiesenweg 18 und Überprüfung/Erfassung der Hunde im Be-
reich der Friesenheimer Gärten 

 
 

 Der Bereich Immobilien hat bezüglich des Bauzaunes und Sichtschutzfolie bereits Maßnah-
me mit dem Pächter vereinbart und wird diese auch kontrollieren. 
Bezüglich der Hunde in den Gärten war die Stellungnahme durch den Bereich Finanzen sehr 
informativ und zufriedenstellend 
 
 
 
zu 14 Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Beleuchtung Unterführung Kopernikusstraße 
 
 

 Mit der Stellungnahme der Verwaltung, dass die Situation geprüft wird und dementspre-
chende Verbesserungen bei Bedarf veranlasst werden sollen, waren alle einverstanden. 
 
 
 
 
zu 15 Anfrage der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion, 

Entfernung der Parkverbotsschilder im Bereich der ehemaligen Wochen-
marktfläche 

 
 

 Zwar waren alle mit der Aussage, das die Schilder im Laufe des Februar 2015 entfernt wer-
den zufrieden, jedoch wäre eine Stellungnahme zu den Gründen der Zeitspanne zwischen 
Antragstellung und Ausführung durch den Bereich von Vorteil gewesen. 



 
 
 
 
zu 16 Antrag der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Konzept zur Energieeinsparung bei der Beleuchtung von Wegen im Ebert-
park 

 
 

 Mit der Stellungnahme der Verwaltung war die Fraktion nicht einverstanden und wird einen 
neuen Antrag mit detaillierter Angabe zu den Örtlichkeiten stellen. 
 
 
 
 
zu 17 Antrag der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Baumscheiben im Gehwegbereich Hohenzollernstraße Nr. 63 mit Betonplat-
ten schließen und Bordsteinkante absenken 

 
 
 Die Verwaltung wird die Arbeiten durchführen. 
 
 
 
zu 18 Anfrage der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Hinweise auf Vandalismus innerhalb der Innenhöfe der Ebertblöcke 
 
 
 Nachdem weder Verwaltung noch GAG Beschwerden bekannt sind. Sollten die Anwohner 
darauf aufmerksam gemacht werden, jeden Vorfall zu melden. 
 
 
 
 
zu 19 Anfrage der FWG/GRÜNE-Ortsbeiratsfraktion 

Zeitpunkt zur Aufstellung des zugesicherten Abfallkorbes vor der Friesen-
heimer Stadtteil- Bibliothek 

 
 

 Durch den Bereich Stadtreinigung zügig und sehr zufriedenstellend gelöst. 
 
 
 
 
zu 20 Antrag SPD-Ortsbeiratsfraktion; Verkehrsentlastungskonzept 
 
 



 Die SPD-Ortsbeiratsfraktion Friesenheim beantragt, dass 

der Ortsbeirat Friesenheim die Stadtverwaltung Ludwigshafen mehrheitlich bittet, in 
Kooperation mit der BASF ein Verkehrsentlastungkonzept insbesondere für Pendler 
zu und von der BASF zu entwickeln und umzusetzen. Dazu sollten sinnvollerweise 
folgende Maßnahmen zählen: 

 Einführung eines finanziell attraktiven Job-Tickets für Mitarbeiterinnen und Mitar-
beiter der BASF 

 Initiative der Stadt im Zweckverband Schienenpersonennahverkehr Rheinland-
Pfalz Süd zur zeitnahen Bestellung direkter (DB-)Pendlerzüge auf der Bahnlinie 
zwischen Freinsheim, Frankenthal und der BASF 

 Wiedernutzung des „Rathaus-Tunnels“ zwischen der Haltestelle „Hemshofstraße“ 
und der Verbindungskurve zur Stadtbahnstrecke Richtung Oggersheim - Bad 
Dürkheim und Einführung von RHB-Expresszügen über diese direkte Strecke 

 Wiedernutzung des „Rathaus-Tunnels“ zwischen der Haltestelle „Hemshofstraße“ 
und der Verbindungskurve zur Stadtbahnstrecke Richtung Mundenheim-
Rheingönheim und Einführung von RNV-Expresszügen über diese direkte Strecke 

 Initiative zum Ausbau von Park-und-Ride-Angeboten an den in Stadtrandlagen 
bzw. im Umkreis gelegenen Stationen der genannten Strecken 

 Gezielte Bewerbung dieser (bzw. vor Realisierung Bewerbung der bestehenden) 
ÖPNV-Nutzungsmöglichkeiten durch die BASF bei ihren Mitarbeiterinnen und 
Mitarbeiter mit Wohnsitz in den entsprechenden Einzugsgebieten  

 
Begründung: 
Die (Straßen-)Verkehrsbelastung Friesenheims durch Pendler zu und von der BASF ist be-
reits aktuell sehr hoch. Bei der abzusehenden langjährigen Sperrung der Hochstraße Nord 
droht diese Belastung ins absolut inakzeptable zu steigen. Dazu ist bislang kein substanziel-
les Entlastungskonzept zu erkennen. Alternative ÖPNV-Fahrtmöglichkeiten wurden in den 
vergangenen Jahren nicht aus- sondern abgebaut (vgl. Einstellung des Verkehrs durch den 
„Rathaus-Tunnel“). Friesenheim droht hier durch vermehrte Kfz-Pendlerfahrten über die B9, 
die A650 und insbesondere die Sternstraße, aber auch andere Zufahrtsstrecken wie z.B. die 
Brunckstraße im Autoverkehr zu ersticken. Insbesondere für Anlieger im Umfeld der A650 
stellen die Angebote des ÖPNV keine gute Alternative dar: So brauchen die RHB-
Pendlerzüge von Bad Dürkheim bis zum BASF-Tor 3, die mittlerweile wieder durch die Fuß-
gängerzone geführt werden müssen (!), insgesamt 49 Minuten und damit je nach Verkehrsla-
ge doppelt oder gar dreifach so lange wie eine entsprechende Autofahrt. Es ist u.E. unange-
messen die parallele Tunnelanlage, die ohnehin gesichert werden muss, ungenutzt zu las-
sen, obwohl sie deutliche Fahrzeitgewinne ermöglichen würde. Auch fehlt ein attraktiveres 
preisliches Angebot durch ein Job-Ticket, wie es z.B. das zweite DAX-Unternehmen der Re-
gion, die SAP AG, seit langem eingerichtet hat. Die BASF als sehr um die Standortqualität 
der Metropolregion Rhein-Neckar bemühtes Unternehmen. 
 
Die Fraktionen unterstützen diesen Antrag 
 
 
 
 
 
 



 
 



Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorlagen, schloss der/die Vorsitzende um 

18:00 Uhr die öffentliche Sitzung. 

 

 

 

 

 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 25.06.2018 

 

 

 

 

 

 

__________________________   ____________________________ 

Sheila Prince  Günther Henkel 
Schriftführer/in Vorsitzende/r 
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